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听 潮

我制定了全国首
个水运服务管理条例

讲述人：袁锦潮(宁波市港
航管理局原运管科科长)

我 70 多岁了，退休已十多
年，但是每每回想起在宁波市航
运管理处工作的 20 多年，见证
宁波航运业这艘“小舢板”逐渐
变成“大巨轮”的过程，依然心
潮澎湃。

1987 年，我从部队转业来
到宁波市航运管理处 （宁波市港
航管理局前身）。在计划经济的
背景下，本地的航运业主要由几
家航运公司承担。当时宁波只有
内河运输，即便靠海比较近的镇
海、北仑、象山都没有什么航运

业务。
一艘木轮，后面拖了七八艘

没有动力的小船，浩浩荡荡沿着
姚江而下，场面极其壮观。船上
装载了粮食、钢材、水泥、煤炭
等，都是本地极为重要的物资用
品。姚江有几处水位高低不一，
经过河坝时需要停留等待。河坝
附近的水道又比较窄，常常发生
堵塞。那个时候，我们就像陆地
上的交通警察，一旦发生拥堵，
第一时间跑到现场维持秩序。当
时不像现在通信发达，只能蹬着
自行车从一个河坝飞奔到另一个
河坝指挥。

向东是大海，随着镇海码头
的建成，海运逐渐兴盛起来。20
世纪 90 年代初期，镇海港区频
频有大船停靠。这些“大家伙”
一靠岸，旁边的小船一拥而上，
货物转船后直奔周边小港口，宁
海、象山、台州的近海运输就这
样带动起来了。

计划经济时代，所有的物资

调拨指令由上级部门统一下达。由
于宁波的特殊地位，省航运局在宁
波设立了办事处，所有的出货实行
统一调度，统一分配，统一价格。

航运业是经济发展的一面镜
子。市场经济开始后，不仅货可以
自己找，价格也能商量着定。这下
子，靠倒卖信息赚钱的代理公司如
雨后春笋一样冒出来。

信息代理公司一多，价格就
乱，时间一长就出现各种不规范的
现象。作为管理部门，我们也是头
一次碰到这样的问题，只能摸着石
头过河。市政府通过了我们起草的

《宁波市水路运输服务业管理规
定》。这个法规可谓开创全国先
河，成为该领域的第一个地方规
定。国家交通部特地请我们去全国
巡讲，向兄弟城市单位介绍经验。
1996 年交通部正式出台 《中华人
民共和国水路运输服务业管理规
定》，就是以宁波为蓝本。

回首往事，我深深理解了为何
改革与开放密不可分。开放后遇到

新困难、新问题，只能以改革创新
的思路去解决。靠着不断摸索、不
断改进，宁波的航运业才会有今天
的规模。

沸腾的事业冷静应变
赵信追：宁波海洲船务有限公

司副总经理

我是土生土长的宁波人，子承
父业进入国有航运公司，开过手摇
木船、铁质钢船等各种船舶。直到
20 世纪 90 年代中期，国有航运公
司船多人少，企业负担大，刚好我
与企业的合同到期，于是我跳槽到
现在的民营企业。

我们行业中九成以上是民营企
业，能在“风劲浪急”的航运世界
闯出一片天地，不仅需要雄厚的资
金，还要有足够的实力去应对风卷
云涌的国际航运市场。

20 世纪初，行业形势一片大
好，运价节节攀升，大家头脑发
热 ， 不 断 建 造 新 船 ， 即 便 到 了
2008 年，金融危机各种端倪已经
出现，但不少同行仍一意孤行，继
续买船造船，一时间行业出现“逆
势增长”。这种假象如今回忆起来
仍让人不寒而栗。

金融危机来临，航运业首当其
冲。船停着需要维护，要亏钱。开
出去，运价抵不过成本，还是要亏
钱，几亿元买的新船，一下子跌到
几千万元。不少辉煌一时的航运巨
头一夜之间资金链断裂轰然倒下。

2008 年到 2015 年最低迷的那
段时间，政府出台了一系列扶持政
策，鼓励淘汰更新老旧船舶，很多企
业艰难地支撑过来。在最困难的时
候，大家抱团取暖，行业空前团结。
直到 2016年，颓废达十年的航运业
逐渐复苏。有眼光的企业开始更新
换代，为再一次搏击市场积蓄力
量。我们公司近两年也增加了不少
运力，不光跑国内沿线，还开通了
日本、韩国、东南亚的近洋航线。

在这个行业起起伏伏二十载，
见证了它的辉煌、它的颓势，也见
证了它的东山再起。老一辈海运人
的勇敢、吃苦、奋进的精神，在现

代航运人身上依然体现得淋漓尽
致。

扬帆起航再出发
钱波：宁波市港航管理局运政

处处长

上 周 ， 宁 波 航 运 运 力 突 破
1000 万载重吨！大家知道宁波港
口很大，却很少有人听说过宁波航
运经济很了不起。事实上，宁波的

“大航运”比“大港口”更了不
起，因为港口有天然的垄断性，凭
借宁波港口的位置和条件，吞吐量
不断上升在情理之中。而航运业与
港口或者地域没有必然的联系，一
家航运企业可以注册在任何城市，
企业注册在哪里运力就算在哪里。
在这种情况下，宁波航运业能做到
如此规模，并不容易。

未来，宁波乃至浙江的民营航
运企业里，还需不需要再走出一个
或一批船王？答案是肯定的。

我国航运业现在的规模和水平
还远远不能满足进出口贸易的需
求，也满足不了国家战略的需要。
目前我国航运企业所承运的货物量
仅仅占进出口总量的 1/4，国际航
运是我国对外服务贸易逆差最大的
项目之一，每年逆差额有数百亿
元。

11月6日，交通运输部副部长
何建中在全球贸易与供应链峰会暨
国际海运年会 2018 大会上表示，
中国航运市场将全面对外开放。这
意味着，我国航运业将拥有更加广
阔的市场空间。

一个国家航运业的强大，光靠
国家队是不够的，还需要一大批有
实力、有活力的民营企业，其中的
佼佼者，就可能成为“船王”。宁
波有世界上货物吞吐量最大的港
口，还有“大航运”，大港口出大
航运家，顺理成章。

“如要建造一艘船，关键不是
发号施令、搜集木头、分工细作，
而是启发大家对扬帆出海的无穷向
往。”正如 《小王子》 中的
这句名言，乘着东风，期待
宁波号继续破浪前行！

某公司将进口的巴西粉铁矿通过
“ 山 东 华 章 ” 轮 运 回 国 ， GEM
SHIPPING LTD 作为该船船长的代
理，签发了两份康金 94 版租约提
单。后在卸货时发现货物短量，某保
险公司向被保险人支付赔偿金后，向

“山东华章”轮的登记所有人及管理
人提起代位求偿诉讼。法院审理认
为，“山东华章”轮系光租经营，保
险公司主张的实际承运人证据与理由
不充分，驳回诉请。

日前，宁波海事法院与市金融办
首次公开通报我市海上保险纠纷审判
情况白皮书。《白皮书》 显示，近年
来，宁波海事法院受理海上保险合同
纠纷案件 687 件，审理结案 650 余
件，调解撤诉占 44.41%，较好地维
护了我市航运企业和海上航运保险业
的健康发展。

海上保险合同纠纷最具代表性的
有海上保险合同保费纠纷、保险金赔
付和保险人代位求偿纠纷三种。从此
次发布的信息来看，近年来，像“山
东华章”轮这样由保险人发起的代位
求偿纠纷数量增加，约占所有海上保
险纠纷的40%。这类纠纷审理难度较
大，近五成案件需判决结案，判决案
件中又有三成因上诉进入二审。

保险代位求偿指保险人在理赔后
取代保险人的法律地位，以自己的名
义向人民法院提起诉讼，向违约方或
事故责任方索赔，主要表现为保险公
司有没有取得代位求偿资格、被告在
基础法律关系中是否应当承担赔偿责
任、损失金额界定是否合理。

保险代位求偿纠纷主要由三个方
面的原因引起，责任方未参与保险理
赔，或保险人理赔时的定损依据不够
充分；保险人欠缺有关海事海商法律
专业知识，不该理赔的先办理了理
赔；受申请设立海事赔偿责任限制基
金等特别程序影响，保险人必须与货
主一起依法进行债权登记和确权诉
讼。

为了防止海上保险代位求偿纠纷
的发生，宁波海事法院相关工作人员
指出，保险人在订约时要向投保人就
合同条款进行充分解释说明，尤其对
除外责任、承保范围等条款要以影音
资料等“看得见”的形式加以固定。
被保险人在订约时要切实履行告知义
务，故意不告知要承担一定法律风
险；要严格遵守船舶适航保证、航区
保证、不绕航保证等明示保证条款。
订立合同时，要重视合同相对方的识
别，在保险合同中将“与谁订立海上
保险合同”明确记载。此外，合同双
方应积极参与公估、定损和理赔活
动，这既有利于防止损失扩大，又有
利于双方对损失原因、数额和责任达
成共识。 （张正伟 王舜华）

海上保险代位求
偿纠纷多
近五成需判决结案

改革开放 40 年来，

海丝之路上的“活化石”

宁波，一步步成为世界第

一大港口所在地、国内航

运大市。在宁波人眼中，

港口、航运是宁波通往世

界的重要桥梁。今天，本

报邀请三位航运人讲述他

们的故事，分享他们在波

澜壮阔 40 年中的历程，

从普通人的视角展示宁波

港口航运的过去今天及未

来。

记者 单玉紫枫

“我是正宗鄞州人，屠呦呦
离我们家祖上很近。”香港侨界
社团联会永远名誉会长、中国侨
联常委海外联谊会理事屠海鸣笑
着说起了自己和宁波的缘分。不
光如此，为鼓励和支持宁波青年
学子创新创业，他还在宁波诺丁
汉大学国际传播学系设立专项奖
学金，每年宁波诺丁汉大学开学
典礼、毕业典礼，都会亲自到场
见证。

在他看来，同为“一带一
路”重要节点城市，两城之间具
有极大的互补性，能不能利用、
再造、提高、扩大两地的优势，

瞄准“一带一路”沿线市场，
“拼船出海”，进一步拓展合作空
间，是两城下一步应该探讨的首
要问题。

在屠海鸣看来，当前“一带
一路”背景下，走向国际化的企
业，应在经营上有理性的风险评
估和前瞻思维。然而，他接触的
很多宁波民营企业家，希望“走
出去”，却不敢贸然“走出去”。

“香港长着一张‘国际脸’，长
期以来习惯于面向世界。”他认
为，先行一步的香港，至少有两方
面现成的经验可供宁波借鉴。

首先是与国际接轨的能力。
屠海鸣指出，香港除了在政治、
经济、市场等领域与国际接轨

外，还拥有很多法律、会计、贸易
等方面国际人才，这些人可为企业
对外投资提供专业风险评估和法律
保障。甬企可以考虑通过与香港企
业合作，或是在香港吸纳相关人
才，来做好自身“走出去”的准
备。以中东欧为例，香港有很多会
计师事务所、律师事务所专门研究
中东欧的法律会计制度，跟他们合
作可以事半功倍。

与此同时，宁波也可以借鉴香
港多年积累的经验，引导企业建立
一整套专业化、正常化对外投资合
作模式。此外，宁波企业可以把香
港作为重要枢纽，借鉴经验，加强
合作，在城市竞争中抢得先机。

另一方面，是“抱团出击”的

机制。“这几年，宁波其实带给我
不少惊喜。”屠海鸣话锋一转，聊起
了自己的一个小发现。由于工作需
要，他经常去中东欧国家出差。“光
捷克就去过 65次，每次都碰到过宁
波人，有短期出差、旅游的，也有长
期在那边生活的。”他建议宁波借鉴

“香港经验”，把宁波在外资源整合
起来，变成未来宁波企业“走出去”
的“先遣队”“侦察兵”。

“目前香港共有 35000 多家社
团，它们大多是同乡会，在企业开
拓新市场过程中，可以提供详尽的
投资指南，以及金融、基建、商贸
等方面的服务。”他指出，香港几
十年发展历程中，形成的政府、半
官方机构和各大商会“三位一体”

的组合，是协助企业“走出去”的
重要机制。

他建议宁波在具体操作中，可
以考虑借鉴这一模式。比如针对

“一带一路”沿线重点国家、产业
和项目，可以考虑在香港组建一个
战略网络和投资平台。

“在新的发展机遇下，香港和宁
波可以在许多领域找到共振点。”屠
海鸣指出，两个城市应优势互补，将
合作引向纵深，形成新的产城优势，
实现共赢发展。

甬港“拼船出海” 共享“一带一路”机遇
——访香港侨界社团联会永远名誉会长屠海鸣

昨日，记者从市旅发委获悉，今
日起至 25 日，2018 全国民宿品牌大
会和 2018 中国民宿宁波博览会将在
宁波国际会展中心举行。

今年以来，得益于稳健的经济发
展形势和活跃的民营资本，宁波民宿
蓬勃发展，逐渐形成了山地田园型、
滨海亲水型、都市院落型、古村乡居
型等特色产业集群，成为长三角地区
最具成长性的品质民宿集聚区。

在本届民宿“两会”上，“心
宿”“龙观婵那”“逐野”等宁波本土
精品民宿将与“花间堂”“千里走单
骑”“乡伴”等国内知名民宿品牌同
场竞秀，同时还有“韩国琥珀房子”

“瑞士农儿客栈”“安琪花园”等境外
品牌助阵。

2018 全国民宿品牌大会以“在
这儿，共享美好！”为主题，吸引了
韩国、泰国、日本、瑞士等国的 50
多名知名民宿品牌创始人和设计师参
加。届时，国内权威机构专家将围绕
民宿发展的趋势、战略、合作等话题
作主旨演讲，24 位行业精英与跨界
翘楚将以圆桌对话的方式，探讨“民
宿品牌的人格化”“趣谈民宿的第六
感”等热门话题，10 家最具故事性
的民宿品牌将现场路演。

（张正伟）

民宿品牌甬上“斗艳”

2018年8月底，随着宁波航运企业浙江富兴海运有限公司“浙能5”轮首航加入宁波的营运船队行列，宁波
营运船舶运力首次突破1000万载重吨大关，宁波航运业正式进入了运力千万吨时代。（包凌雁 宋兵 摄）

光荣与梦想光荣与梦想
——航运人致敬改革开放40年
记 者 包凌雁
通讯员 宋兵 俞平


